



**PROYECTO BIPROVINCIAL DE ATENCIÓN A MIGRANTES Y REFUGIADOS
“FRONTERA COMALAPA”**

SERVICIO JESUITA A MIGRANTES

SÍNTESIS DE NOTICIAS - SEPTIEMBRE 2020



RESUMEN Y ANÁLISIS	4
POLÍTICA MIGRATORIA	8
Con Guardia Nacional, rayos X y Gamma, México vigila frontera norte y sur 01/09/2020	8
Refrenda ayuntamiento de Tapachula, compromiso de respeto a la dignidad y derechos humanos de los migrantes. 04/09/2020	8
Amplía INM la “Cacería” de migrantes 07/09/2020	9
México ha otorgado tarjeta de estancia regular a más de 4,000 migrantes haitianos durante 2020 08/09/2020	10
Baja flujo de migrantes en la Frontera Sur y en Jalisco caen detenciones. 09/09/2020	10
Guatemala ha recibido 5.162 migrantes deportados de EE.UU. durante la pandemia. 09/09/2020	11
Migración en Chiapas no se detiene ni con covid... pero sí los trámites. 10/09/2020	11
Atenderán INM y DIF a menores migrantes.10/09/2020	12
Actualización: cómo regresar a México con documento vencido. 13/09/2020	13
Urge la secretaria Irma Eréndira Sandoval a garantizar un tránsito migratorio seguro. 18/09/2020	13
INM está poniendo orden para acabar con la corrupción: SFP. 18/09/2020	14
INM era rehén de los abusos, aseguró SFFP. 18/09/2020	14
El INM ya no es una institución “Burocrática e indolente”: SFP. 18/09/2020	15
Localiza FGR a integrante de Barrio 18 con orden de captura en El Salvador. 20/09/2020	15
Causa baja del INM mil 48 personas servidoras públicas durante la Cuarta Transformación. 20/09/2020	16
AMLO recorta presupuesto para protección de migrantes y fortalece deportaciones. 27/09/2020	16
INM rechaza regularizar el ingreso a México. 30/09/2020	17
ONU celebra el avance legislativo para que los niños, niñas y adolescentes migrantes no sean detenidos en su estancia en México. 30/09/2020	18
POLÍTICA SOBRE REFUGIO	18



Virus no detiene necesidad de refugio en Chiapas 01/09/2020	18
VIOLACIONES A DDHH Y DELITOS SUFRIDOS POR PERSONAS MIGRANTES	19
Migrante fallece de covid-19, hacinado y retenido en Tapachula. 02/09/2020	19
Piden medidas al INM por sobrepoblación en estación de Palenque, Chiapas 20/09/2020	19
Rosario de violaciones de derechos. 22/09/2020	20
MEDIOS Y RUTAS DE MOVILIDAD DE LAS PERSONAS MIGRANTES	20
Ayer se reportaron aglomeraciones en la frontera de la Mesilla. 12/09/2020	20
Guatemala reabre fronteras. 19/09/2020	21
Chiapanecos Detenidos con migrantes en Oaxaca. 19/09/2020	21
Alertan activistas por nuevos éxodos de migrantes. 22/09/2020	22
Lanzan una nueva convocatoria para formar caravana migrante. 23/09/2020	23
Alertan por nuevas caravanas migrantes en Chiapas. 26/09/2020	23
MIGRACIÓN Y VULNERABILIDAD	24
Migrantes haitianos viven en la miseria. 04/09/2020	24
Se busca. Migrante desaparece al interior del albergue en CDMX. 13/09/2020	25
Hondureño abusó de una niña de 12 años. 20/09/2020	25
La exclusión por identidad que viven las mujeres trans centroamericanas al entrar a México. 24/09/2020	26
IGLESIA Y SOCIEDAD CIVIL	27
Nuevos retos en Migración. 03/09/2020	27
El Gobierno ha ejecutado políticas erradas en migración. 23/09/2020	27
CDH “Fray Matías de Córdova” recibe premio internacional de derechos humanos por su labor de protección a migrantes. 23/09/2020	28
Desplazamiento, otra “pandemia” 28/09/2020	28



RESUMEN Y ANÁLISIS

Este es un análisis de las noticias más relevantes sobre migración y refugio que acontecen en la Frontera Sur de México que tiene por objetivo dar a conocer a las organizaciones de la sociedad civil, investigadores y personas interesadas la situación actual del fenómeno migratorio en la región. Las categorías de clasificación y análisis de las noticias están agrupadas en los siguientes temas: Política migratoria, Política sobre refugio, Violaciones a DDHH y Delitos sufridos por personas migrantes, Medios y rutas de movilidad de las personas migrantes, Migración y vulnerabilidad, Discriminación y Xenofobia, Iglesia y sociedad civil.

La difusión de este ejemplar es de carácter mensual y es elaborado por el equipo del **Proyecto Biprovincial de Atención a Migrantes y Refugiados** del Servicio Jesuita a Migrantes en Frontera Comalapa, Chiapas.

La tendencia de las noticias recopiladas y analizadas este mes están relacionadas con la política de contención migratoria, la utilización de medios y rutas peligrosas, la vulneración de derechos de las personas migrantes y refugiadas, y los pronunciamientos de la sociedad civil. Estos hechos se ven reflejados en el aumento de las detenciones y deportaciones de la población centroamericana, cubana y haitiana que transitan de manera irregular en la región, así como el confinamiento de personas por la suspensión parcial de trámites en el INAMI y la COMAR.

El cierre y la militarización de las fronteras norte y sur del país ha hecho ver que no responde a acciones de apoyo a las autoridades migratorias, sino que se han convertido en agentes de persecución de las personas migrantes establecidas en las comunidades. Esta situación ha generado hacinamiento en las estaciones



migratorias como resultado de las redadas realizadas por los militares y agentes de migración.

La militarización y control de las fronteras no ha detenido, del todo, el flujo migratorio, más bien está generando la utilización de medios y rutas peligrosas, donde no existe presencia estatal y que implica más riesgos y peligros. Además, ha fomentado la utilización del coyotaje (polleros) que representa un medio costoso, inseguro e ilegal. Las nuevas rutas utilizadas conllevan tiempos largos de camino, asaltos, robos, hostigamiento de grupos delincuenciales y el aprovechamiento de la comunidad local con cobros excesivos en el transporte o la utilización de caminos privados.

También se señala que, a pesar de estas acciones de contención migratoria, las solicitudes del reconocimiento de la condición de refugiado han aumentado en estos meses, según los datos emitidos por la COMAR. Sin embargo, no se ha visto avances significativos en el procedimiento de los trámites que le corresponde a esta dependencia, ya que desde el inicio de la contingencia sanitaria las personas siguen esperando una resolución de protección; realidad que no solo está afectando la salud emocional, sino también la carencia de asistencia humanitaria, los medios para vivir y el sostenimiento diario.

La vulneración que vive la población migrante y refugiada, como consecuencia de la política de contención migratoria, también se ve reflejada en las acciones de defensa de los derechos que promueven muchas Organizaciones de la Sociedad Civil en la región. Este mes una ONG ubicada en la frontera sur recibió un premio internacional por la labor de protección y defensa de los derechos humanos. Este reconocimiento, más que premiar a una organización, se debe tomar como una evidencia clara de que en la frontera sur las autoridades no son capaces de actuar



conforme a las leyes y reglamentos; mucho menos respetar los derechos humanos de todas las personas y esto hace que las organizaciones se esfuercen más por denunciar las injusticias que sufre esta población.

Por otro lado, se ha venido gestando, desde la Secretaría de la Función Pública y la Secretaría de Gobernación, una reestructuración y modernización del Instituto Nacional de Migración – INAMI - que ha implicado la baja de más de mil elementos vinculados a actos de corrupción y al mismo tiempo la modernización del sistema de trámites de regularización migratoria; todo esto declarado por altos funcionarios del gobierno mexicano.

Lo contradictorio de estas acciones de reestructuración y modernización INAMI es el proyecto de la reducción del presupuesto de egresos para el 2021, que implica la disminución de los recursos económicos destinados a programas de protección y aseguramiento de la población migrante y refugiada. En este sentido, se percibe confusión en dichos programas, ya que por un lado se busca modernizar los procesos de trámites migratorios y, por otro lado, se plantean proyectos de reducción presupuestaria que implican el abandono de políticas humanitarias, las cuales están presentes en los discursos presidenciales del gobierno actual.

A pesar de lo expuesto, la población centroamericana, específicamente la hondureña, anuncia nuevas caravanas hacia los Estados Unidos en medio de la pandemia y los cierres de fronteras. A finales de este mes varias organizaciones de la Sociedad Civil hondureña y medios de comunicación y redes sociales comunican la salida de un nuevo éxodo en búsqueda de mejores condiciones de vida o/y huyendo de la violencia social generalizada. A estas circunstancias se suma la crisis económica que está generando la pandemia COVID-19 que ha aumentado la



pobreza, el desempleo, la corrupción en los sistemas de gobierno y mucha incertidumbre en la población.

Por consiguiente, se puede decir que los hechos, acciones y discursos más relevantes registrados y analizadas este mes, a través de los medios, el monitoreo de rutas y las atenciones directas en el proyecto están relacionadas al aumento de la vulneración de las personas migrantes y refugiadas que transita en la región, el hacinamiento en las estaciones migratorias, el confinamiento por la suspensión parcial de trámites en las dependencias de gobierno, las actitudes hostiles de parte de agentes estatales y de la población local; todo esto relacionado con política de contención migratoria.

Al mismo tiempo se sigue visibilizando las acciones de defensa y ayuda humanitaria de organizaciones no gubernamentales, iglesias y población en general, que representa el lado hospitalario del fenómeno migratorio. Por otro lado, se destacan los discursos contradictorios de las autoridades respecto a la gestión y manejo del INAMI. Por lo tanto, se puede decir que, mientras no se apuesta por políticas humanitarias para atender el fenómeno, la población migrante y refugiada seguirá estando en situación de vulnerabilidad y desprotección.

A continuación, colocamos las noticias más relevantes clasificadas en este mes, de las cuales se sustenta nuestro resumen y análisis.



POLÍTICA MIGRATORIA

[Con Guardia Nacional, rayos X y Gamma, México vigila frontera norte y sur 01/09/2020](#)

Al día de hoy, la frontera sur de México con Guatemala es custodiada por mil 761 efectivos de la Guardia Nacional y militares, acompañados de dos aeronaves de ala rotativa y 15 equipos no intrusivos integrados con equipo de rayos “Gamma” y rayos “X”. Es la división por donde pasa el mayor número de migrantes de otros países.

Todo ello con el objetivo de vigilar los puntos de control y revisión migratorio en cruces formales e informales sobre la franja fronteriza, rutas ferroviarias y estaciones migratorias.

En el segundo informe de Gobierno se asienta que al 30 de junio “se establecieron tres rutas de internamiento (costa, centro y golfo) en las que fueron rescatados 41 mil 803 migrantes”. los estados de dicho rescate fueron de mayor a menor cantidad: Chiapas, Veracruz, Oaxaca, Quintana Roo y Campeche.

[Refrenda ayuntamiento de Tapachula, compromiso de respeto a la dignidad y derechos humanos de los migrantes. 04/09/2020](#)

En el marco de la inauguración de la oficina de la Fundación Ayabs en esta ciudad, el ayuntamiento de Tapachula refrendó su compromiso de respeto a la dignidad y a los derechos humanos de las personas migrantes, en apego a la política establecida por el Gobierno Federal y del Estado para garantizar la protección de dicho sector de la población.

El evento fue presidido por el Embajador de Nigeria en México, Aminu Iyawa y su esposa, Maryam Iyawa, quienes junto al presidente de la Fundación Ayabs, Soh Tuma Ayaba y teniendo como invitada especial a la presidenta municipal, Rosa



Irene Urbina Castañeda, cortaron el listón inaugural de la representación de dicha organización no gubernamental en esta ciudad.

En este sentido el gobierno municipal resaltó la importancia de promover esquemas coordinados que generen el bienestar de la población migrante, en una suma de esfuerzos que permita impulsar políticas públicas que garanticen el bienestar y mejor calidad de vida de todos. De esta manera, se estrecharán los lazos de amistad y cooperación con el firme propósito de prevenir la discriminación y promover un trato igualitario para todas las personas migrantes, en cumplimiento a la normatividad vigente en el país.

[Amplía INM la “Cacería” de migrantes 07/09/2020](#)

El Instituto Nacional de Migración (INM) amplió sus operativos de búsqueda de migrantes desde este fin de semana.

Ya no sólo cubren la carretera Ciudad Hidalgo- Tapachula, pues ahora los guardias migratorios han comenzado a posicionarse en otros sectores de Tapachula. Así ocurrió este domingo, cuando una camioneta oficial del INM se apostó en la entrada a Tapachula, viniendo de la carretera de Puerto Madero.

Los dos elementos revisaron vehículos en la modalidad de taxis, para buscar a personas que mantengan irregular estancia en el país. También patrullaron la zona, donde se localizan colonias habitadas por extranjeros debido a que los costos de renta son bajos y están a su alcance.

En medio de estos operativos, ciudadanos guatemaltecos han elevado la denuncia de que Migración de México incurre en violación a los derechos humanos, debido a que les confiscan sus tarjetas de visitante regional, las cuales les dan acceso a Chiapas por la Vía legal.

Frontera Comalapa, Chiapas.
Tel: 9636311953



[México ha otorgado tarjeta de estancia regular a más de 4,000 migrantes haitianos durante 2020 08/09/2020](#)

México ha otorgado a 4.295 migrantes de Haití una tarjeta de estancia regular en el país durante este año, sin que la pandemia por COVID-19 detuviera los trámites migratorios, informó este martes el Instituto Nacional de Migración (INM).

En un comunicado, la agencia mexicana señaló que entre enero y la primera semana de septiembre expidió el permiso para 4.061 migrantes haitianos en el estado de Chiapas (sureste), fronterizo con Guatemala.

Otros 234 haitianos que se encontraban en el estado de Baja California (noroeste), en la frontera con Estados Unidos, recibieron la tarjeta de visitante por razones humanitarias, que es un permiso temporal para permanecer en el país.

El INM detalló la cifra de autorizaciones tras afirmar que el gobierno mexicano “no es racista ni criminal” frente a los migrantes haitianos que ingresan a México, como, añadió, han señalado algunas personas de esa nacionalidad en redes sociales.

[Baja flujo de migrantes en la Frontera Sur y en Jalisco caen detenciones. 09/09/2020](#)

Por las acciones de la Guardia Nacional y la pandemia bajó el flujo migratorio en México. Entre enero y julio de este año, 43 mil 306 extranjeros fueron presentados ante la autoridad migratoria, cuando en ese periodo de 2019 se reportaron 107 mil 531, confirma la Secretaría de Gobernación.

En Jalisco, en ese lapso fueron deportados a sus países 66 migrantes y, en el año pasado, tres veces más (195).



[Guatemala ha recibido 5.162 migrantes deportados de EE.UU. durante la pandemia. 09/09/2020](#)

Estados Unidos ha deportado por la vía aérea a 5.162 migrantes guatemaltecos desde el inicio de la pandemia en marzo y los últimos cuatro vuelos han sido exclusivamente con migrantes ya recuperados de la COVID-19, según datos del Instituto Guatemalteco de Migración. de los más de 5.000 deportados, 224 han llegado ya recuperados de la infección en los últimos cuatro vuelos trasladados desde el país norteamericano y se espera un vuelo más con las mismas características (de pacientes migrantes ya recuperados), según indicó este miércoles a Efe la portavoz de Migración, Alejandra Mena. Los cuatro vuelos con recuperados de la COVID-19 llegaron el 3 de septiembre con 108 y 43 personas en dos vuelos, el 7 de septiembre con 106 personas y un día después, con 57 personas de los pacientes recuperados trasladados a Guatemala, 52 son menores de edad (33 niños y 19 niñas). El Instituto Guatemalteco de Migración también ha registrado traslados por la vía terrestre, los cuales llegan procedentes desde México, por el occidente y noroccidente del país centroamericano. En esta modalidad, han retornado otras 6.522 personas, contando las 90 trasladadas este mismo miércoles, ingresando desde el estado mexicano de Chiapas.

[Migración en Chiapas no se detiene ni con covid... pero sí los trámites. 10/09/2020](#)

Aunque la pandemia ha evitado que más personas, sobre todo de Centroamérica, crucen la frontera sur, la migración nadie la detiene. Hasta julio de este año, la Comisión de Ayuda a Refugiados (Comar) registró cerca de 22 mil 192 solicitudes de refugio (13 mil 664 efectuadas en Chiapas), es decir alrededor de 18 mil menos que el año pasado.



Esta aparente baja en trámites al parecer ha abonado para que quienes están varados en tierras chiapanecas, puedan continuar su camino o estén más tranquilos durante su estadía en esta región del país.

Nael, su esposa y una de sus hijas (otros 5 quedaron en su país) llegaron a esta entidad sureña en enero de este año, junto con un grupo de 150 hondureños, entre ellos al menos una treintena de menores de edad, y aunque en un principio no la pasaron tan bien, pues fueron internados, junto con otras mil personas, en la improvisada estación migratoria “El Cupape II”, mejor conocida como “La Mosca” en Chiapa de Corzo, hoy su panorama pinta distinto.

[Atenderán INM y DIF a menores migrantes.10/09/2020](#)

El Instituto Nacional de Migración (INM) y el Sistema Nacional de el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF), firmaron un convenio marco de colaboración que les permitirá establecer acciones conjuntas a favor de niñas, niños y adolescentes en contexto de movilidad.

El acuerdo fue firmado por la titular del DIF Nacional, María del Rocío García Pérez y el Comisionado de INM, Francisco Garduño Yáñez y tiene como meta coordinar diversas acciones para mejorar la atención que se brinda a los menores migrantes que son identificados durante el ingreso, tránsito o salida del territorio mexicano.

Para la ejecución de este convenio macro se formará un grupo de trabajo para proponer de igual forma convenios específicos, cuya finalidad será la cultura, promoción, divulgación y protección de los derechos humanos de este grupo poblacional en situación de vulnerabilidad, y colaborar ampliamente en la implementación de todas las estrategias para lograr su óptima atención al encontrarse en el país.



[Actualización: cómo regresar a México con documento vencido. 13/09/2020](#)

El Instituto Nacional de Migración de México (INM) ha compartido recientemente en Twitter información relativa a la entrada a su país de extranjeros con los documentos migratorios vencidos.

“¿Tienes que renovar tu documento migratorio y no te encuentras en México? Recuerda que tienes 55 días naturales para poder renovar tu documento migratorio, si es que viajaste al extranjero y venció estando en otro país”, se lee en la información de la entidad migratoria mexicana.

El INM recuerda que si tuvo que salir de territorio mexicano y se venció en el exterior el documento migratorio que acredite la residencia en México no hay por qué preocuparse dado que se extendieron un poco más las opciones.

[Urge la secretaria Irma Eréndira Sandoval a garantizar un tránsito migratorio seguro. 18/09/2020](#)

La secretaria Irma Eréndira Sandoval Ballesteros se pronunció por un tránsito migratorio seguro y en condiciones dignas, y expresó su beneplácito por la incorporación de recomendaciones planteadas por la función pública en el nuevo modelo de Gestión de trámites migratorios del Instituto Nacional de Migración (INM), que resuelve ya, en un sólo día, 19 de los 29 trámites de la institución.

Afirmó que disminuir la interacción con personas en sus trámites y servicios reduce su vulnerabilidad a hechos de corrupción y evita que “servidores públicos, desde sus parcelas de poder, les condicionen citas o entrega de documentación a cambio de todo tipo de beneficios, incluso los más indignos”.



[INM está poniendo orden para acabar con la corrupción: SFP. 18/09/2020](#)

La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, garantizó que en todas las oficinas migratorias del país se está poniendo orden para acabar con la mezcla de corrupción, de impunidad y coyotaje que imperó durante otros gobiernos con graves violaciones a los derechos fundamentales.

Derivado de recomendaciones que le hizo la función pública, la funcionaria destacó que el Instituto Nacional de Migración (INM) está digitalizando trámites y servicios en sus oficinas de todo el país como son: expedición de tarjeta de renovación, documentos por canje, cambios de domicilio y autorización de visas de trabajo.

[INM era rehén de los abusos, aseguró SFFP. 18/09/2020](#)

Los migrantes que huyen de la pobreza y la violencia, no deben recibir un trato índole y movido por la corrupción al llegar a México y el Instituto Nacional de Migración (INM) se había convertido en rehén de los abusos, reconoció Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, secretaria de la Función Pública (SFP).

Durante un recorrido para realizar la verificación del nuevo Sistema de Trámites Migratorios, la funcionaria refirió que, en 2019, más de mil migrantes que viajaban solos, durmieron al menos una noche en alguna estación migratoria de México, por ello, dijo que es necesario erradicar el “sello de vergüenza” que representa la corrupción para el sistema migratorio del país.

A la par, resaltó la importancia de agilizar la atención a los usuarios, modernizar los sistemas y blindar las bases de datos contra ataques informáticos, destacó ante el titular Francisco Garduño.



[El INM ya no es una institución “Burocrática e indolente”: SFP. 18/09/2020](#)

La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, dijo que el Instituto Nacional de Migración (INM) pasó de ser una institución “burocrática e indolente que permitió abusos y violaciones flagrantes a los derechos humanos y a la dignidad humana” a una orientada a proteger la dignidad de las personas.

“Las personas migrantes extranjeras en nuestro país ya no se enfrentarán a servidores públicos. desde arriba, desde su feudo. condicionan trámites a cambio de favores”, dijo.

La funcionaria visitó hoy las oficinas del INM en la Ciudad de México. para conocer el nuevo sistema de trámites.

Sandoval aseguró que por muchos años el neoliberalismo se opuso a la modernización del sistema

[Localiza FGR a integrante de Barrio 18 con orden de captura en El Salvador. 20/09/2020](#)

En el marco del Operativo Antipandillas, la Fiscalía General del Estado (FGE), a través de la Fiscalía de Inmigrantes, logró la localización de Kevin “N” de nacionalidad salvadoreña en el municipio de Tapachula, quien de acuerdo con la carpeta de investigación es integrante de la pandilla Barrio 18 y cuenta con orden de captura vigente por delito de posesión y tenencia de drogas en su país de origen.

Un grupo interinstitucional encabezado por la Fiscalía del Estado ubicó a esta persona del sexo masculino en la colonia Reforma, localizándole 10 envoltorios de hierba verde con las características de la marihuana

Derivado del intercambio de información con el Centro Antipandillas Transnacional (CAT) arrojó que Kevin “N” es integrante de la pandilla Barrio 18 y cuenta con orden

Frontera Comalapa, Chiapas.
Tel: 9636311953



de captura vigente por el delito de posesión y tenencia de drogas en el Salvador, por lo que fue puesto a disposición del Instituto Nacional de Migración (INM), para que conforme a sus atribuciones efectúe su deportación controlada y sea entregado a las autoridades que lo requieren.

[Causa baja del INM mil 48 personas servidoras públicas durante la Cuarta Transformación. 20/09/2020](#)

El instituto Nacional de Migración (INM), adscrito a la Secretaría de Gobernación, avanza en el combate a la corrupción al implementar un nuevo sistema de trámites migratorios; además, permanentemente se lleva a cabo la supervisión de las personas servidoras públicas de la dependencia en todas las tareas a su cargo en el país.

A la fecha han ocasionado baja mil 48 personas funcionarias públicas, entre otras causas, por quejas, mala atención, actos indebidos y contrarios a la ley.

Entre ellos ocho cargos de direcciones generales, 24 direcciones generales adjuntas, 48 direcciones de área, 127 subdirecciones, 201 jefaturas de departamento y 640 agentes federales de migración

Como parte de esta dinámica, que se orienta a brindar un mejor servicio a los usuarios, el comisionado del INM, Francisco Garduño Yáñez, ha realizado visitas de supervisión y evaluación a 16 estados de la República.

[AMLO recorta presupuesto para protección de migrantes y fortalece deportaciones. 27/09/2020](#)

En el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador vía la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados se propone una disminución sustancial a los programas y



recursos de protección y apoyo a la población migrantes y refugiados, así como se fortalece la red de centros de detención del Instituto Nacional de Migración.

Aseveró la diputada federal del PRD, Frida Esparza Márquez quien lamentó que en el discurso presidencial de hable de una política “humanista” en favor de los migrantes que cruzan por México y en los hechos se esté llegando a cifras históricas de detenciones y deportaciones en plena pandemia ya que en los primeros cinco meses de este 2020 fueron deportados más de 124 mil migrantes.

Incluso en el proyecto de PEF 2021, se reconoce que los migrantes en México tienen “un nivel muy alto de vulnerabilidad”. Sin embargo, en los hechos se abandona prácticamente a miles de centroamericanos, caribeños y sudamericanos, entre otras nacionalidades, que estaban buscando asilo o por lo menos la protección del Estado mexicano para buscar emigrar a Estados Unidos.

[INM rechaza regularizar el ingreso a México. 30/09/2020](#)

El Instituto Nacional de Migración (INM) desmintió que regularizarse y promover el paso de caravanas de migrantes por la frontera sur, (Chiapas) como se difunde en redes sociales.

El instituto refrendó su compromiso de ley por una migración segura, ordenada y regular en México, como país de origen, tránsito y destino.

En un comunicado señaló que es responsable hacer cumplir las disposiciones establecidas por la ley de migración y su reglamento, durante el ingreso, estancia y salida de todas las personas migrantes en el territorio nacional.

Así como observar los protocolos sanitarios definidos por el Gobierno durante la emergencia sanitaria derivada del Covid-19

Frontera Comalapa, Chiapas.
Tel: 9636311953



[ONU celebra el avance legislativo para que los niños, niñas y adolescentes migrantes no sean detenidos en su estancia en México. 30/09/2020](#)

Agencias de la organización de las Naciones Unidas (ONU) en México celebran la aprobación por unanimidad de votos en el pleno de la cámara de diputados del congreso de la Unión, el proyecto de Decreto, esta reforma diversos artículos de la Ley de Migración y de la ley sobre refugiados, protección complementaria y Asilo Político.

Representantes de las Agencias mencionan que, estas reformas representan un importante avance para el cumplimiento de los compromisos internacionales adquiridos por México y de diversas recomendaciones formuladas al país por los Comités de los Derechos del niño; Trabajadores migratorios y de sus familiares, contra la tortura, el de derechos Humanos y por el sistema interamericano de Derechos Humanos.

A su vez, añaden que, el impacto de estas reformas contribuirá al avance de varios de los objetivos de la agenda 2030 para el Desarrollo sostenible, relacionados en un principio para combatir la desigualdad y promover la inclusión.

POLÍTICA SOBRE REFUGIO

[Virus no detiene necesidad de refugio en Chiapas 01/09/2020](#)

En el segundo trimestre de ese 2020, la Comisión Mexicana de ayuda a Refugiados (COMAR) ha registrado 24 mil 271 solicitantes de refugio a nivel nacional. En agosto se recibió el pedimento de estadía de 2 mil 29 personas, es decir 10.6 por ciento más que en julio. De acuerdo con el titular de la Comar, Andrés Ramírez, el repunte continúa, aunque en comparación con el 2019, la cifra de peticionarios es 84 por ciento menor. derivado de la pandemia.



Mientras que las autoridades estiman un descenso de extranjeros este 2020 considerando la contingencia sanitaria, el reporte revela que en este año el número de solicitantes de refugio podría ser menor que el 2019, pero el doble que el 2018. Hasta el corte de julio se han cuantificado 13 mil 664 personas solicitantes en Chiapas.

VIOLACIONES A DDHH Y DELITOS SUFRIDOS POR PERSONAS MIGRANTES

[Migrante fallece de covid-19, hacinado y retenido en Tapachula. 02/09/2020](#)

Aunque no tuvo un diagnóstico del Sector Salud, Junio Jules, migrante originario de Haití que, desde febrero de este año, permanecía en un pequeño cuarto de la Ciudad de Tapachula, Chiapas, hacinado con otras personas de su país, falleció hoy víctima de la Covid.19. con este, es el segundo caso en menos de un mes.

Luis García Villagrán, activista y director del Centro de Dignificación Humana AC, aclaró que el evento de este joven extranjero de 33 años sólo evidencia lo que cerca de 11 mil migrantes haitianos han padecido en los últimos meses durante su estancia en este municipio fronterizo, en espera del documento que les entregará la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar).

[Piden medidas al INM por sobrepoblación en estación de Palenque, Chiapas 20/09/2020](#)

Durante la visita de trabajo realizada por personal de la comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) el 17 de septiembre de este año en la Estación del Instituto Nacional de Migración (INM) en palenque, Chiapas, se advirtió que existía una población de 199 personas extranjeras alojadas en dichas instalaciones: 14 mujeres adultas, 163 varones adultos, 1 niña y 6 niños acompañados, así como 15 adolescentes masculinos que viajaban solos, lo que representa una sobrepoblación



de 126 por ciento en relación con la capacidad de ese recinto migratorio, para albergar a 88 personas, situación que implica condiciones inadecuadas de alojamiento, afectando la atención a toda la población, especialmente a niñas, niños y adolescentes.

[Rosario de violaciones de derechos. 22/09/2020](#)

Un rosario de violaciones a los derechos humanos es el que sufre cada uno de los migrantes que deciden pasar por territorio mexicano en busca de llegar a Estados Unidos en busca de un mejor nivel de vida. La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) reveló en este mes que los migrantes siguen siendo víctimas de diferentes violaciones a sus garantías y pasan problemas como hacinamiento en los centros de migración.

De forma adicional, las condiciones en las que se encuentran los migrantes en espera de que se resuelva su situación están enmarcadas por falta de servicios de salud, higiene y de condiciones de estancia digna.

La CNDH expresó su preocupación, en particular, ante niñas, niños y adolescentes que viajan acompañados o que se trasladan de forma solitaria, ya que, se requiere que se les brinde una atención adecuada.

MEDIOS Y RUTAS DE MOVILIDAD DE LAS PERSONAS MIGRANTES

[Ayer se reportaron aglomeraciones en la frontera de la Mesilla. 12/09/2020](#)

A primeras horas de este viernes medios locales y también una fuente con conocimiento de la situación en el lugar, explicaron a la Hora que hubo tumultos de



personas en la frontera México-Guatemala, específicamente en el área de la Mesilla, Huehuetenango.

En una primera consulta ayer, el instituto Guatemalteco de Migración indicó que no había sucedido tal situación y que era falso, ahora, informaron que los protocolos sanitarios provocaron malestar a un grupo de trabajadores agrícolas que retornaban al país desde Estados Unidos.

Según medios locales, la apertura de la frontera provocó tumultos entre quienes salían y entraban a cada país, lo cual aseguran provocó la llegada de la Policía Nacional Civil (PNC) y Ejército de Guatemala para cerrar la frontera de nuevo.

[Guatemala reabre fronteras. 19/09/2020](#)

Guatemala reabrió este viernes sus fronteras con México, El Salvador, Honduras y Belice, después de seis meses de haber sido cerradas por la pandemia. Además, el aeropuerto Internacional la Aurora fue reabierto este viernes, después de seis meses de permanecer cerrado por la pandemia.

El ministerio de Salud ha implementado protocolos para el ingreso de viajeros de Guatemala y otras naciones que arriben al vecino país. Para los ciudadanos que busquen entrar a territorio guatemalteco por vía terrestre, deben mostrar una reciente prueba PCR en las oficinas migratorias

La prueba debe haber sido realizada con un máximo de 72 horas de lo contrario los visitantes no podrán pasar a Guatemala.

[Chiapanecos Detenidos con migrantes en Oaxaca. 19/09/2020](#)

Dos personas originarias del Municipio de Ocosingo y Teopisca Chiapas fueron detenidas la madrugada de este sábado en el tramo carretero Salina Cruz-La

Frontera Comalapa, Chiapas.
Tel: 9636311953



Ventosa, cuando trasladaban a un grupo de 55 extranjeros que no contaban con la documentación necesaria para ingresar a territorio mexicano.

Elementos de la Guardia Nacional de la dirección de carreteras, en coordinación con el INM rescataron a las 55 personas que iban hacinadas en el interior de dos camionetas cerradas

Los presuntos traficantes de humanos son: Sergio "N" de 29 años, originario del municipio de Ocosingo, quien conducía un Van Marca Chevrolet.

El segundo detenido es Domingo "N" 28 años, originario de la comunidad Belem municipio de Teopisca, quien conducía una camioneta cerrada marca Toyota.

[Alertan activistas por nuevos éxodos de migrantes. 22/09/2020](#)

Activista de Honduras y de México, alertaron por la salida de una nueva oleada de migrantes con destino a Estados Unidos el próximo 1 de octubre, luego de que Guatemala, reabrirá sus fronteras por la vía terrestre y aérea en medio de la pandemia del Covid-19.

De acuerdo a itsmania platero, activista en derechos humanos de ese país centroamericano, dijo que en esta ocasión existe una fuerte organización para formar grupos de personas para salir en busca del sueño americano.

Este nuevo flujo migratorio de personas se movilizará de varios sectores de Honduras, sin embargo, se podrían reunir migrantes de otros países como El Salvador y Guatemala.

Este nuevo éxodo de migrantes tendrá su salida en la central metropolitana a las 4 de la mañana del 1 de octubre del 2020, advierten.



[Lanzan una nueva convocatoria para formar caravana migrante. 23/09/2020](#)

Una nueva convocatoria para la formación de una caravana de hondureños se ha emitido en las últimas horas. La invitación para aquellos que busquen nuevas oportunidades de vida en México sería el próximo 1 de octubre, en la Central Metropolitana de San Pedro Sula.

El llamado se ha hecho nuevamente a través de grupos de WhatsApp y una publicación que circula en redes sociales, en el cual se informa que el punto de partida será en la central de camiones, a las 4:00 de la madrugada.

Este sería el cuarto intento de un contingente por acercarse a la frontera con México. Apenas en abril, un grupo que salió de Honduras fue interceptado en la frontera con Guatemala, sin poder concretar su ruta hasta Chiapas.

Pese a esto, el paso hormiga de migrantes se ha registrado en departamentos como Esquipulas, en Guatemala. También en Tecún Umán una familia fue detectada procedente de Honduras, cuando se preparaban para cruzar por el río Suchiate.

[Alertan por nuevas caravanas migrantes en Chiapas. 26/09/2020](#)

Guatemala, que el 18 de septiembre reabrió sus fronteras terrestres tras cerrarlas desde el 13 de marzo para evitar la propagación del coronavirus, empezó a prepararse ante la eventual reactivación, en época de pandemia y a partir del 1 de octubre, de las caravanas de migrante irregulares centroamericanos, cubanos, haitianos, africanos y asiáticos de Honduras a México y Estados Unidos.

Un afiche que circuló esta semana en redes sociales invitó a una caminata que saldría a las 04:00 horas (05:00 En el centro de México) del jueves entrante de la Gran Central Metropolitana, complejo de autobuses de la norteña ciudad hondureña



de San Pedro Sula y repetiría la rutina de las marchas que se iniciaron en octubre de 2018.

“Esta situación nos pone en peligro y riesgo debido a que estamos aún en el punto más alto del Covid-19”, advirtió Héctor Alarcón, gobernador del nororiental departamento guatemalteco (estado) de Izabal, limítrofe con el occidente de Honduras y base de un crucial paso migratorio terrestre de Guatemala.

MIGRACIÓN Y VULNERABILIDAD

[Migrantes haitianos viven en la miseria. 04/09/2020](#)

En Tapachula, un municipio fronterizo de México, los migrantes haitianos están viviendo en la miseria desde finales del año pasado cuando llegaron a través de las caravanas.

El instituto Nacional de Migración y la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, COMAR, por sus siglas, no quieren darles refugio o visas humanitarias para circular libremente en territorio nacional, para buscar una mejor calidad de vida, dijo Yaneth Gil, activista defensora de migrantes en Chiapas.

“Entonces ellos están detenidos en Tapachula y es donde se concentran más, ya ves que es la puerta y ellos están esperando porque necesitan circular y cuando están en el proceso de refugio lo que le dice la COMAR es no pueden salir del estado de Chiapas, pero ahorita lo que les están diciendo es no puedes”, agregó.”

De acuerdo a Luis Villagrán/Activista defensor de migrantes, tanto migración como la COMAR se han vuelto muy selectivos para dar los permisos a los migrantes, de



ahí que piden al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, Verificar esta situación que pasan sobre todo los haitianos en la Frontera Sur de México.

[Se busca. Migrante desaparece al interior del albergue en CDMX. 13/09/2020](#)

La noche del 31 de agosto, Kaylin Giselle Pérez Nájera, de 16 años, desapareció del cuarto en el que ella, su mamá y sus dos hermanas dormían, al interior de la Casa del Migrante de la iglesia católica. Su madre, Claudia Gabriela Nájera, inició desde el primer instante su búsqueda, pero las autoridades actuaron nueve días después

Mi hija no tiene amistades, no conoce a nadie aquí. No sacó ningún pantalón. No se llevó nada. Todo lo de mi hija ahí está. Es lo único que me quedó de ella. Ando de un lado hacia otro buscando una pista. No voy a descansar hasta encontrarla, dice Claudia Gabriela Nájera, migrante que busca refugio humanitario en México para ella y sus hijas.

El pasado 30 de agosto Claudia y sus hijas se fueron a dormir a las diez de la noche, hora en la que las luces, las puertas y todas las actividades del albergue Casa del migrante de la iglesia católica. A la mañana siguiente, su hija mayor, de 16 años, había desaparecido.

[Hondureño abusó de una niña de 12 años. 20/09/2020](#)

La Fiscalía General del Estado (FGE), a través de la Fiscalía de Inmigrantes, cumplimento orden de aprehensión en contra de Julio César “N” de nacionalidad hondureña por el delito de pederastia en agravio de una menor de 12 años de nacionalidad hondureña y de identidad reservada en el municipio de Tapachula.



De acuerdo con la carpeta de investigación, la Fiscalía de inmigrantes estableció que el 3 de septiembre del año en curso la menor se encontraba en su domicilio cuando el hoy imputado agredió su seguridad sexual.

Ante este hecho, el órgano jurisdiccional resolvió vincular a proceso a Julio César “N”, ratificando la medida cautelar de prisión preventiva, permaneciendo en el Centro Estatal de Reinserción Social para Sentenciados (CERSS) número 3.

Cabe destacar que derivado del intercambio de información con el Centro Antipandillas Transnacional de Honduras, arrojó que el hoy imputado cuenta con antecedentes criminales por los delitos de lesiones y robo en su país de origen.

[La exclusión por identidad que viven las mujeres trans centroamericanas al entrar a México. 24/09/2020](#)

Ernesto Antonio Zarco Ortiz y Karla Jeannette Chacón Reynosa, investigadores de la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), realizaron el artículo “Dispositivos de seguridad y sexualidad en la frontera sur de México: biopolíticas en mujeres transgénero centroamericanas”, donde exponen los dispositivos migratorios transfronterizos en el desplazamiento de mujeres transgénero centroamericanas en su paso por la frontera sur de Tapachula.

Los investigadores mencionan que, los desplazamientos fueron analizados desde un enfoque de la experiencia vivida, que revelan técnicas de distinción, normalización y exclusión sobre los cuerpos transgénero, que son realizadas a través de dispositivos de seguridad, como son los pasaportes, permiso de tránsito, visa, situación de protección, refugio y sexualidad regulados por los Estados-nación.



IGLESIA Y SOCIEDAD CIVIL

[Nuevos retos en Migración. 03/09/2020](#)

Los estados del sureste del País como Chiapas, Yucatán, Quintana Roo, Campeche, Tabasco y Oaxaca tienen un reto muy grande con la nueva política migratoria acentuada por diversos factores, tales como las condiciones de pobreza, violencia, desastres naturales, sequías, inundaciones y cambio climático a nivel mundial, aseguró Bernardo Méndez Lugo, director ejecutivo de la fundación Pro Migrante América Sin Muros.

El experto en migración aseguró que otros factores como el proceso electoral en Estados Unidos modificará sin duda alguna el proceso de migración de Centroamérica hacia Estados Unidos.

Entrevistado por Carlos Z Cadena, en el programa “Z Digital detalló que con el cambio de la política migratoria de contención aplicada de mayo a junio en el 2019 se logró una reducción del 89 por ciento de la migración proveniente de Centroamérica hacia los Estados Unidos.

[El Gobierno ha ejecutado políticas erradas en migración. 23/09/2020](#)

La Universidad Iberoamericana de la Ciudad de México y Tijuana realizaron un estudio conjunto de investigadores y especialistas denominado “posicionamiento sobre el contexto migratorio en México”, analiza a profundidad cinco ejes centrales de la movilidad humana en nuestro país.

En dicho informe, se señaló la preocupación de los y las especialistas sobre el porvenir de la población que salió forzosamente de sus naciones de origen o fue deportada y se señalan las políticas erradas del gobierno.



En el documento de 66 hojas, se describe un análisis profundo del fenómeno, genera una propuesta de política Pública y establece sugerencias a la IBERO para tener una agenda que fomente la investigación y la incidencia sobre el tema.

[CDH “Fray Matías de Córdoba” recibe premio internacional de derechos humanos por su labor de protección a migrantes. 23/09/2020](#)

La oficina de Washington para América Latina (WOLA), por sus siglas en inglés) entregó este martes su premio de Derechos Humanos a la congresista Verónica Escobar y al Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdoba en Tapachula, ambas por su lucha a favor de las personas migrantes y solicitantes de refugio.

En una ceremonia, Wola informó que el premio se debe a su trabajo incansablemente para proteger la dignidad de los migrantes y solicitantes de asilo en un momento en que hay monumentales amenazas a los derechos humanos en las Américas.

Mencionaron que el Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdoba en Tapachula, Chiapas, México es premiado por su compromiso de apoyar y defender los derechos de los migrantes, solicitantes de asilo, refugiados y sus familias en la frontera México-Guatemala.

[Desplazamiento, otra “pandemia” 28/09/2020](#)

El arzobispo de Tuxtla Gutiérrez, Fabio Martínez Castilla, exhortó a que la población sea más sensible con el drama que están viviendo millones de personas en el mundo, que por causas diversas han tenido que abandonar sus hogares.

Durante su mensaje dominical, al término de la homilía que ofició en la Catedral de San Marcos, de esta ciudad, el prelado recordó que este 27 de septiembre la iglesia



conmemoró la jornada mundial número 106 del migrante y el refugiado, fecha que sirve como recordatorio del drama humano que no conoce fronteras.

Solo en Chiapas, refirió que unas ocho mil personas son víctimas de un desplazamiento forzado, la mayoría por conflictos armados; sin embargo, la cifra acumulada al paso de los años es de más de 32 mil seres humanos en estas condiciones, sin hogares, sin empleo, sin ninguna posibilidad de arraigo y de futuro para sus hijos e hijas.